

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año XXI  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Martes 16 de Abril de 1901

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 82

## Coacciones electorales

### En Guadix

El gobernador de Granada ha nombrado un Ayuntamiento interino para Guadix, con el exclusivo objeto de favorecer la candidatura de un yerno del señor Aguilera.

Los nombrados tomaron posesión de sus cargos merced al auxilio de la Guardia civil, y no estando celebrando sesión el Ayuntamiento, de todo lo cual se levantó acta notorial á instancias del alcalde suspendido, preparándose la oportuna querrela, que será presentada en el Tribunal Supremo.

### Atropellos en Grazalema

A pesar de las promesas del ministro de la Gobernación, el gobernador de esta provincia no vacila en cometer toda clase de coacciones para preparar el terreno á los candidatos ministeriales, principalmente en el distrito de Grazalema.

A varios pueblos de éste se están enviando delegados para obligar á los alcaldes á presentar la dimisión. Otros alcaldes son llamados por el gobernador con igual objeto.

Han llegado á esta capital los alcaldes de Setenil, Grazalema y Benaocaz, llamados por aquella autoridad.

A Olvera se ha enviado un delegado.

### Cádiz 12.

Continúa siendo el distrito de Grazalema objeto preferente de la solicitud de este gobernador para combatir la candidatura conservadora.

Han llegado delegados á Olvera, Alcalá del Valle, Setenil, Benaocaz, El Bosque y El Gastor.

En este último punto las fuerzas de la Guardia civil han detenido al alcalde, que se encontraba en el campo, dedicado á sus negocios agrícolas. El alcalde es persona de gran posición y de mucho prestigio en aquella comarca.

### El distrito de Palencia

Ha comenzado rudamente la campaña contra los gamacistas.

El *Español* denuncia el hecho de que el gobernador de Palencia, señor García Marchante ha de ser incapacitado á un concejal del Ayuntamiento de Berril de Campos por llevar en arriendo fincas de la Hacienda, y suspendido al alcalde del mismo pueblo por el grave delito de no haber visitado las Escuelas.

Al pueblo de Grijota ha mandado

un delegado, con diez pesetas diarias de dietas, para cobrar un residuo del contingente del Pósito de la fabulosa suma de cinco pesetas.

A Villauzales ha mandado un delegado, así como á San Cebrián de Campos, para visitar el Pósito, y á Husillos y Magaz también ha mandado comisionados con dietas.

### Dismisiones falsificadas

El diputado conservador por Infesto, Sr. González Regueral, ha dirigido á varios periodicos el siguiente telegrama.

«Oviedo 13

Se han remitido á Gobernación, falsificadas, las dimisiones de los alcaldes de Infesto y Cajas de Onis.

Tan descarada suplantación tendrá gran rescancia, pues ha sido denunciada al fiscal.

Solicito la publicidad en defensa de los últimos restos del pudor electoral.

### Coacciones en Andalucía

Consigna *El Liberal* que entre los gobernadores que más se distinguen para apelar á todos los medios para sacar triunfantes á los candidatos adictos se encuentra el de Cádiz, señor Manzano, que tiene el distrito de Grazalema lleno de delegados, habiéndolos en Olvera, Alcalá del Valle, Setenil, Benaocaz, El Bosque y El Gastor, cometiendo, entre otros atropellos, el de conducir preso entre guardias civiles al alcalde de este pueblo, una de las personas de mejor posición y de mayor prestigio del distrito.

—El gobernador de Granada también secunda las instrucciones del señor Moret con un celo extraordinario.

Para apoyar la candidatura del señor Rivas en el distrito de Orgiva, ha mandado el Sr. Barriobero que se le presenten los alcaldes, y como algunos rehusaran hacer tales visitas, la Guardia civil recorre los pueblos y se encarga que los presidentes de los Ayuntamientos acudan á conocer al gobernador.

El día 8 del actual el alcalde de Gualdrós se presentó en Lujar seguido de varios hombres armados, y diciendo ser delegado del gobernador, se presentó en el local del Ayuntamiento, descerrajando la puerta de la secretaría, penetró en el local del Juzgado municipal con la propia violencia y, por sí y ante sí, dió posesión á dos concejales que estaban separados del cargo por no haberse posesionado oportunamente. Así mismo se incautó del archivo municipal y de los sellos de la Alcaldía y Municipio.

Después dirigió una comunicación á su compañero el de Lújar y al primer teniente de alcalde manifestando que había celebrado sorteo al dar posesión á los dos nuevos concejales, habiéndoles correspondido cesar en sus respectivos cargos, y por lo tanto invitándoles á que entregaran las insignias correspondientes.

Con este motivo se ha presentado la consiguiente denuncia ante el fiscal del Supremo, y el actual diputado del distrito Sr. España y Lledó, se propone formular querrela contra el gobernador de Granada.

Leemos en *El Español*.

«El gobernador de Córdoba, que, como es sabido forma parte de la tertulia privada del marqués de la Vega de Armijo, ha suspendido gubernativamente los Ayuntamientos de Cabra, Baeza é Iznajar, los más importantes del distrito de Cabra, que desde las primeras cortes de la Regencia representa nuestro querido y antiguo director don José Sanchez Guerra.

El distrito se compone de cinco pueblos, y los dos restantes no pueden influir decisivamente en la contienda electoral.

No sabemos si el ministro de la Gobernación habrá autorizado semejantes violencias.

Denunciamos los hechos, esperando los actos para juzgarlos.»

### Atropellos electorales

#### en Canarias

Santa Cruz de Tenerife, 13.

El gobernador civil, Sr. Amer, desde que ha llegado, se dedica con actividad y desahago inusitados á montar la máquina electoral, para ver de sacar, no los candidatos que el Gobierno le indica, sino otros que le recomiendan otras personalidades.

A estas horas ha destituido nueve Ayuntamientos de la circunscripción, y dispuesto envío de delegados á otros, destituyendo muchos empleados.

Hemos conocido aquí gobernadores que desprecian las leyes; pero ninguno como este Sr. Amer, para el cual, por lo visto, no hay frenos ni miramientos.

Se propone sacar los diputados que á él le parecen, y para eso no perdona medio ni atropello, por grande que sea.

Rogámosle llame la atención del Gobierno y del ministro de la Gobernación sobre esos abusos electorales, que tienden á destruir las fuerzas conservadoras que apoyan el actual diputado por Tenerife, marqués de Casa-Laiglesia, y á destruir, á la par, las liberales que patrocinan la candidatura del marqués de Villasegura en beneficio de un weylerista, que quiere pasar por conservador, y del hijo de un

ex-ayudante del ministro de la Guerra.—C

### Escándalos electorales

#### en la Coruña

Coruña, 11 de Abril.

Hoy hemos presenciado un espectáculo curioso y en alto grado edificante. El alcalde del vecino Ayuntamiento de Culleredo (excusado será decir que este alcalde es conservador) entró en la Coruña, á las doce del día conducido por parejas de la Guardia civil, siendo encerrado en cárcel, como si se tratara de un delincuente vulgar.

La causa aparente de su detención ha sido una pendencia entre varios mozos de la parroquia de Celas, en la cual resultó herido por una piedra un guardia civil. La verdadera causa es inutilizar al referido alcalde, envolviéndole en una sumaria militar y en un procesamiento que le obligue á abandonar por algún tiempo—hasta que pasen las elecciones—el cargo que actualmente desempeña.

Hace algunos años el mismo cacique hoy sirve de inspirador al gobernador de esta provincia se valió de igual medio para deshacerse de otro alcalde del mismo Ayuntamiento de Culleredo, que le estorbaba para sus planes, y como el resultado entonces le fué favorable, ahora ha querido repetir la suerte.

La Guardia civil, convirtiéndose en instrumento dócil de planes políticos y prendiendo públicamente á un alcalde que no tuvo la más pequeña participación en el delito cuyo castigo se persigue, constituye un dato elocuentísimo para apreciar la moralidad de una situación que tan tristes ejemplos está dando en los actuales momentos.

La indignación y la censura son unánimes, y el alcalde, víctima de su consecuencia, es visitadísimo en la cárcel por las personas más distinguidas de la población, que de este modo quieren significar su protesta contra semejantes procedimientos, propios de un pueblo salvaje.

Hoy fué el oficial primero del gobierno civil como delegado del gobernador, pero no sabemos si con autorización del ministro, á dar posesión á los concejales interinos nombrados ayer para el Ayuntamiento de Santa María de Oza.

En el Juzgado de Instrucción se presentó una denuncia contra el Ayuntamiento de Arteijo. En el día de hoy no hubo más que esos tres escándalos; pero se continuará.

## CRONICA

## EFEMÉRIDE

16 de Abril de 1899

Hoy cumplen dos años, en que todos los tortosinos impulsados por patrióticos sentimientos y con fe decidida, con la emisión de sus votos y con el esfuerzo de su ánimo, lograron prevaleciera la razón de la patria y del honor, derrotando y expulsando de la Casa comunal a aquella gavilla de asesinos y vivedores.

Como todo acto meritorio va acompañado de algún sacrificio, Tortosa contempló indignada y con amarguísimo dolor, la muerte de cuatro animosos y entusiastas patriotas Queralt, Sacanella, Viñes y Pedret, cobardes y traidoramente asesinados en la Casa del pueblo, por asesinos comprados por políticos sin vergüenza, honor, religión ni decoro.

Al ser hoy dolorosa efeméride de tan infames crímenes, amarguísimas y tristes consideraciones nos sugieren los hechos presentes, hijos del rebajamiento, de la vileza, del cinismo de algunos seres que lloraron en 1899 tales desgracias, y que en 1901 se cocean y amparan con los autores y directores de aquellos.

No necesitamos añadir una sola palabra.

Tortosa juzgó como debe a esos políticos sin pudor ni decoro como su ruindad é impotencia los presenta.

Nosotros, como todos los buenos, contemplamos serenos y satisfechos la obra destructora emprendida, seguros de que, quien la ha levantado morirá aplastado entre sus ruinas.

Descansen en santa paz aquellas memorables víctimas, y reciba el Hacedor nuestra humilde plegaria para que premie sus virtudes y gocen de eterna gloria.

## El Jubileo

Ayer empezó el Santo Jubileo concedido por Ilmo. Sr. Obispo, verificándose la solemne procesión para hacer las visitas a las iglesias designadas, resultando un acto muy severo espléndido que revela el acendrado fervor religioso de los católicos tortosinos y el buen deseo que tienen de aprovechar las gracias espirituales concedidas para el bien eterno de sus almas.

Nuestro amado Prelado está de mostrando en esta ocasión aquella solícitud y celo apostólico que son las cualidades más salientes de su corazón verdaderamente paternal.

## Matrimonio

En la iglesia de Ntra. Sra. de la Merced de Barcelona ha contraído matrimonio nuestro querido amigo y rico propietario D. Manuel Balaguer con la bella y distinguida señorita doña Esperanza Porcar y Riudor, hija

del acaudalado comerciante, Exmo. señor D. Manuel Porcar y Tió, ex alcalde de Barcelona.

La ceremonia resultó muy lucida y solemne, bendiciendo la unión el Rdo. Dr. D. Bernardo Vergés Prior de la Casa de Maternidad de Barcelona, que pronunció un elocuente y sentido discurso, habiendo sido padrinos de boda los distinguidos señores D. Antolin Suñol y D. Diego de León, Mayordomo de semana do S. M. la Reina Regente.

La señorita Porcar vestía elegante *toilette* de desposada que realzaba sus encantos, llamando mucho la atención de cuantos acudieron a la religiosa ceremonia que resultó muy brillante.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido *menú* en la casa del Sr. Porcar, siendo servido por Mr. Pince.

Damos a los nuevos esposos nuestra sincera felicitación deseándoles toda suerte de felicidades.

## Estado atmosférico

Ha calmado la fuerza del viento que nos ha molestado durante tres o cuatro días, habiendo hoy lucido un sol espléndido y soplando la suave brisa marina que es el primer alivio de la navegación fluvial.

El barómetro y el higrómetro indican aun tiempo variable, pero en la atmósfera se entrevén síntomas de los estados bonancibles propios de la primavera que hasta hoy ha sido bastante veleidoso.

## Certamen de Castellón

En este *Gran Certamen* han alcanzado premio el laureado poeta, nuestro ilustrado amigo y colaborador don Cecilio Miquel y el Rdo. D. Julián Sanjuán, Presbitero de Morella, cuya ilustración recuerda Tortosa por la elocuencia que demostró predicando alguna vez en esta ciudad.

Dámosles nuestra cordial enhorabuena.

## Ganado de cerda

Algunos propietarios de esta ciudad han traído de Vich unos 50 cerdos pequeños para criarlos en sus fincas, de mostrando con ello el deseo de fomentar esta clase de ganado que tantos productos rinde a la agricultura.

## A la feria de Verdú

Hoy y mañana salen de esta algunos amigos nuestros para la gran feria de Verdú tan celebrada por las importantes transacciones de ganados que realizan, especialmente de magníficos nulos para las necesidades agrícolas de esta comarca.

## Congreso agrícola

Los días 4, 5 y 6 de Mayo próximo tendrá lugar en Figueras el cuarto Congreso agrícola en el cual se desarrollarán temas de gran importancia para la agricultura tan necesitada de protección por parte de los gobiernos y de ser fomentada con gran firmeza y constancia por todos los hombres que de ella viven y a ella dedican

todas sus energías con el convencimiento de que en ella está la primera base del progreso material de las naciones.

## El licenciamiento

Ya anunciamos que será a fines de Mayo.

A las maniobras que se trata de verificar en ese mes concurrirán todos los asistentes, ordenanzas, rebajados, etc., de los batallones, y se encargará a los capitanes generales que precuren hacerse cargo del estado de aptitud física de los generales de división y brigada, y jefes de los cuerpos, para las fatigas de campaña.

## Importante

Se hallan en venta una estantería y 2 mostradores los cuales están en muy buen estado y se cederán a un precio muy reducido. Para más informes dirigirse a esta imprenta.

## CRÓNICAS BREVES

## La Marcha de Electra

Sigue *Electra* recorriendo triunfalmente los escenarios de villas y ciudades, despertando en todas partes iguales entusiasmos a los manifestados por el público madrileño.

Allí donde la célebre comedia se representa; ya se sabe:

«VILLA LIMIA, 24.—Representése *Electra*. Teatro lleno; ovaciones delirantes. Insultos Pantoja. Marsellesa, Himno Riego. Mueras jesuitas.—*El irresponsal*.»

No se contenta ya el respetable público con pedir que la orquesta toque los dos himnos; ahora los corea.

Da lugar esto a algunos contratiempos que urge corregir.

Es el caso que las orquestas y bandas de algunas localidades no tienen convenientemente ensayados ni el himno de Riego ni la Marsellesa; de modo que cuando el público los pide, los músicos suelen cometer mil torpezas filarmónicas, que sacan de tino a los espectadores entusiastas, lo cual va en contra del éxito de la comedia y de los ingresos de taquilla.

No es, pues, de extrañar que algún empresario vivo escriba con la debida anticipación a sus representantes en los diversos pueblos comprendidos en las *tournées* artísticas, cartas como ésta, que tenemos a la vista:

«Muy señor mío: En breve llegará a esa la compañía que dirige el señor Carraspera... Regale algunos palcos al Casino Federal y al Circulo Democrático. Procure usted también que la orquesta ensaye la Marsellesa y el himno de Riego, y procure usted también que en las galerías haya la noche del estreno de *Electra* gente de buenos pulmones. En el ejemplar que le acompaño verá usted indicado cuando se ha de gritar ¡viva! cuando

mueras! y cuándo ha de romper a tocar la música.

Suyo afectísimo, etc., etc.»  
Muy útiles son estas prevenciones; pero aún faltan algunos perfiles, que de seguro contribuirían al mayor esplendor de las representaciones de *Electra*.

Por ejemplo. ¿Por qué no se escribe una letra *ad hoc* conque cantar la Marsellesa, ahora que el público ha tomado la plausible costumbre de corearla? Con unas cuantas modificaciones a la letra de Rouget de Lisle quedaría como nuevo el célebre canto patriótico.

Véase una modestísima muestra:

«Allons enfants de la Patrie  
le jour de *juergue* est arrivé;  
contre nous de la frailerie  
l'efrayant pendon est levé.

Entendez vous dans les couvents  
mugir les moines scelerats?

Els viennent jusque dans nos bras  
manger nos fils à coups de dents.

Aux armes, citoyens!

Formez vos bataillons!

Marchons, marchons.

Abas monsieur Pantoja

et vive monsieur Galdós!

MATAMOROS.

## Amenidades

## EL JUEGO DE LA OLA

(A UNA BAÑISTA MUY GUAPA)

A orillas del mar la ola:

Tu cuerpo cibe y abraza;

Pero esquiva te rechaza

¡Y vuelve a dejarte sola!

Que es locura abandonarte

La infiel comprende enseguida;

¡Y por eso arrepentida

Viene otra vez a buscarte!

Antonio Grilo.

Entra marido y mujer:  
—¿Qué lees en ese periódico, Ernesto?

—¡Tonterías!

—¿No sería mejor que hablaras conmigo?

—Te diré. Prefiero las tonterías impresas.

En casa de un aristócrata:

—¿De quien es ese retrato?

De uno de mis antepasados, que

tomó parte en las Cruzadas.

—¿En cual?

—En todas.

En los baños de mar.

Una señora sumamente alta y en

extremo ebresa, pregunta al bañero:

—Diga usted, ¿va a subir pronto la marea?

—Sí, señora, en cuanto entre usted en el agua.

En el restaurant:

—¡Mozo! ¡Un biftec!

—¿Con patatas?

—No.

—¿Con trufas?

Tampoco. Me basta con que tenga

un buen trozo de filete

## Sección oficial

## BANCO DE TORTOSA

## Alumbrado eléctrico

Se avisa á los señores abonados que á partir del día 17 del actual se suspende el servicio del alumbrado, ínterin se practiquen algunas reparaciones en las máquinas.

Tortosa 15 Abril 1901.

Banco de Tortosa

Por poder

ARTURO VILÁS.

## Telegramas

Madrid, 15.

## Habilidades electorales

Santander.

En Piélagos, uno de los pueblos más importantes de la circunscripción, se ha descubierto que falta un pliego en cada uno de los diez ejemplares del Censo electoral, quedando, por tanto, sin cumplir el art. 12 de la ley. Por el abandono que implica este hecho, el gobernador ha suspendido en sus funciones al alcalde, poniéndole á la disposición del Juzgado correspondiente.

## Atropellos en Ibiza

Ibiza 12.

El gobernador civil ha suspendido, sin fundamento alguno, al alcalde y

concejales de esta población y á los del Ayuntamiento de San Juan, nombrando otros adictos al candidato fusionista Sr. Riquer, que no tiene fuerza para luchar con el conservador Sr. Tur y Palau, y se vale de estos procedimientos para disputarle el triunfo.

## Alardes de la impiedad

Madrid, 15.

Ayer se verificó en Bilbao el anunciado *meeting* republicano, en el que se pronunciaron violentos discursos pidiendo la separación de la Iglesia y del Estado, la expulsión de las Ordenes religiosas y la venta de sus bienes.

Después se organizó una manifestación que fué á entregar un Mensaje al gobernador con las conclusiones del *meeting*.

—En esta Corte la Juventud republicana está esperando también un *meeting* antireligioso.

—En una reunión del mismo género efectuada ayer en Lisboa se pronunciaron también furibundos discursos contra los Institutos religiosos, con frecuentes vivas á la libertad y mueras á los frailes.

Por la tarde, al llegar el rey á la plaza de Toros, algunos grupos gritaron, «¡Abajo los jesuitas!»

—A la conclusión de un «meeting» obrero efectuado ayer en uno de los teatros de Sevilla, organizóse una manifestación que cambió el carácter de aquel acto, dándose gritos contra los frailes y las Ordenes religiosas.

Surgieron algunos incidentes en los que intervino la policía.

Por la noche se reprodujo la manifestación, situándose los grupos ante los conventos y silbando largo rato.

Se hicieron algunas detenciones, y el gobernador después de interrogar á los detenidos y de exhortarlos á que no persistieran en su actitud, los puso en libertad.

—Turbas de amotinados recorrieron anoche las calles de Jaén, rompiendo los cristales de algunos conventos y casas de particulares significados como católicos.

Cantando la Marsellesa fueron los amotinados ó situarse frente al palacio episcopal, dando vivas á la democracia y mueras á los jesuitas.

Fué atropellado un agente de policía, y la Guardia civil se vió precisada á dar algunas cargas para disolver los grupos.

## Huelgas

En la plaza de toros de la Coruña se reunieron los huelguistas albañiles y peones, acordando continuar en su actitud hasta Setiembre, contando con el apoyo de las demás colectividades obreras.

La Guardia civil y la policía disolvieron los grupos que se habían formado á la salida del «meeting»

Los patrones se niegan á conceder á los huelguistas al aumento de jornal que tienen solicitado.

—En Sevilla continúan los huelguistas en actitud pacífica, y se ha-

cen negociaciones para solucionar el conflicto.

## Motin

Telegrafian de Vigo que, á consecuencia de haber sido despedidos los cabezas de motin, se han declarado en huelga los empleados de consumos.

Los huelguistas recorrieron los fieltos haciendo que los empleados abandonasen sus quehaceres.

Fuerzas de la Guardia civil y de carabineros custodian los fieltos.

## Los gamacistas

Los gamacistas se muestran muy irritados por la campaña encarnizada que dicen les hace el Sr. Moret, en todos los distritos donde se proponen luchar en las próximas elecciones.

Atribuye al ministro de la Gobernación el dicho de que antes de que triunfe un candidato gamacista, prefiere un anarquista.

## En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles don José M.ª Fernandez, Procurador ceca de la Merced, núm. 2.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

ma para la celebración de un aniversario en el día siguiente para su alma. Su sepulcro está en la capilla de San Miguel de la Catedral donde descansan todos los Jordanes.

**D. Mateo Jordán**, Rector de la villa de Caretes, Oficial y Vicario general en 1623, canónigo de Lérida por ser coadjutor del Dr. D. J. Pastor, canónigo y Maestrescuela de la misma, hijo de Tortosa. Otro **Jordán** (D. José) canónigo, figuró en 1626.

**D. Miguel Jordán**, Tesorero del Cabildo en 1699 y **D. Sebastián Jordá** Prior Claustral, que intervinieron en la traslación de la imagen de la Virgen de la Providencia á su ermitorio, asistiendo á tan solemne, acto que fué un verdadero acontecimiento católico.

En el orden religioso se destacan todos estos ilustres prebendados, dando gloria á la iglesia tortosina que les contó en su seno. En el orden civil y militar figuran en 1625, **D. Jaime Jordán**, Baile general, á quien el Rey D. Felipe III en unas Cortes que tuvo en Barcelona concedió el privilegio de Noble y Caballero por su lealtad y servicios.

**D. José Jordá** ocupaba en el sitio de esta ciudad por las tropas francesas en 1642 la línea de murallas desde el Convento del Cármén (hoy Cuarteles) hasta el de Santa Clara, defendiéndola con su compañía de ciudadanos, especialmente en la noche del 1.º de Mayo, en la que rechazó el ataque del mariscal Lamotte; uno de los que acompañaron al Obispo Veschi á Morella, cuando fué desterrado por el general francés Duque de Halluin al entregarse la ciudad en 1648.

**D. Pedro Jordá**, caballero de esta ciudad que se distinguió como buen patriota en las críticas circunstancias porque pasó la misma en el sitio de 1648 por el mariscal Francés Schomberg, Duque de Halluin. Este

# PROXIMA APERTURA

## SUCURSAL

DE LA

# ZAPATERIA MORESO

PUENTE DE PIEDRA Y CALLE DE BUEN AIRE

Calzado de todas clases y precios

EXPOSICIÓN PERMANENTE

DE

CALZADO DE NOVEDAD

VENTAS exclusivamente al contado

PRECIOS FIJOS

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE

FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

**Pomada milagrosa**

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

señor cede su casa palacio de la Baranda al Obispo para que se aloje en ella, mientras dura el sitio y el palacio episcopal sirve de hospital de sangre.

**D. Francisco Jordá**, fué capitán de la valiente milicia urbana que se denominaba la *Coronela*, y en la que figuraron como jefes y oficiales los hijos de las familias más aristocráticas de Tortosa cuando la guerra de Sucesión, resistiendo el sitio del Duque de Orleans que con 25.000 hombres asediaba la ciudad, partidaria del Archiduque de Austria en 1709.

La distinguida familia de los Jordá, enlaza sus gloriosos timbres á mediados del siglo XVII, con la no menos linajuda de los Oliver, pues vemos que su casa señorial de la Baranda, alojamiento de reyes, pasa á ser de los Jordá, cuyo dueño hospeda al Obispo Veschi en el asedio de 1648 como queda dicho; á principios del siglo pasado se une á ella la de Guzmán de Villoria, á la que pertenece aquel infortunado Gobernador de esta plaza, víctima del furor popular, que muere fusilado en el Castillo en la tarde del 7 de Junio de 1808, en el famoso motin de *los segadores*, á los comienzos de la guerra de la Independencia. Este pundonoroso general que descendía de *Guzmán el Bueno*, absorbe con su apellido la sucesión y hace desaparecer el de Jordá que á su vez había enlazado con el de Oliver, como éste absorbió en otros tiempos el de Boteller, de manera, que tan ilustres genealogías vinculadoras de heroismos y grandezas en los pasados siglos, se confunden con otras, dejándonos como legado el recuerdo de aquellas grandezas y heroismos, que un día fueron la admiración y el asombro de los pueblos. Bien lo expresan con su simbólico lenguaje esos escudos y blasones que esculpidos en las losas de sus sepulcros ó en los muros de nuestros templos, ostentan las cuatro barras en campo de plata

y el robusto brazo con la tajante desnuda espada que tantas veces esgrimieron en defensa de la patria y de la fe cristiana.

